

# 21 Gesundheitsziele für die Schweiz

Die Grundlage für die gesundheitspolitischen Debatten der neuen Legislatur

Ignazio Cassis, Markus Kaufmann



Die Gesundheit wird zu einem der Kernthemen der neuen Legislatur. Im Zentrum steht zweifellos die KVG-Revision. Zur Debatte sind aber auch das Transplantationsgesetz, das Betäubungsmittelgesetz und die nächste IV-Revision.

Wichtig ist dabei der Grundsatz, dass Gesundheitspolitik nicht einfach mit der Politik des Gesundheitswesens gleichgesetzt wird! Eine umfassende Gesundheitspolitik zielt darauf ab, die Welt so zu gestalten, dass es möglich ist, gesund zu leben. Die Gesundheitspolitik umfasst somit alle Bereiche der Politik: Arbeitspolitik, Verkehrspolitik, Sozialpolitik, Erziehungspolitik usw. Dafür sind alle verantwortlich, nicht nur die Spezialisten des Gesundheitswesens. Eine wirksame Gesundheitspolitik machen wir nicht mit den 10% des BIP, die für das Gesundheitswesen aufgewendet werden, sondern vor allem mit den restlichen 90%!

Angesichts dieser hohen Komplexität der Fragestellungen ist es besonders wichtig, im gesundheitspolitischen Bereich übergeordnete Zielsetzungen zu definieren. Mit den «*Gesundheitszielen für die Schweiz*» liegt ein solches Grundlagenpapier vor. Es wurde von der Schweizerischen Gesellschaft für Prävention und Gesundheitswesen (SGPG) in Zusammenarbeit mit dem Bundesamt für Gesundheit (BAG), dem Projekt Natio-

nale Gesundheitspolitik, der Schweizerischen Gesundheitsdirektorenkonferenz (GDK) und der Gesundheitsförderung Schweiz erarbeitet. Ausgehend von den 21 Zielen der WHO Europa wird darin umfassend aufgezeigt, wo in Zukunft Handlungsbedarf besteht. Dieses Dokument ist ein unabhängiger Versuch, Grundlagen für eine gesundheitsfördernde Gesamtpolitik der Schweiz zu erarbeiten. Die im Bericht definierten Ziele und Strategien sind das Resultat eines Prozesses: Fachleute aus der ganzen Schweiz haben sich an der Grundlagenarbeit beteiligt, die Verantwortlichen der (SGPG) haben dem Dokument die vorliegende Form verliehen.

Die SGPG hofft, mit diesem Dokument vielen im Gesundheitswesen tätigen Personen Handlungsanregungen und dankliche Ansporne zu vermitteln. Unser Wunsch ist es, dass die 21 Ziele zur Erlangung einer «Gesundheit für alle» in viele Hände kommen und die darin aufgeführten Massnahmen zumindest teilweise innert den gesetzten Fristen ergriffen werden können. Wir möchten auch die SGAM ermuntern, die Gesundheitsziele in ihre politische Entscheidungsprozesse in den kommenden Jahren mit einzubeziehen.

Der Bericht kann zum Preis von Fr. 20.00 (Nichtmitglied der SGPG) bzw. Fr. 10.00 (Mitglied) beim Zentralsekretariat bestellt werden ([info@sgpg.ch](mailto:info@sgpg.ch) oder Tel. 031 389 92 86).

**In Anbetracht der ausgezeichneten Beziehungen zwischen der SGAM und der Schweizerischen Gesellschaft für Prävention und Gesundheitswesen (SGPG) wird der Bericht «Gesundheitsziele für die Schweiz» den LeserInnen von PrimaryCare – als Ausnahme – gratis offeriert.**

Möchten Sie Mitglied der SGPG werden? Mitglieder unserer Gesellschaft erhalten für Fr. 140.– viermal pro Jahr die SPH-News sowie zwei wichtige Fachzeitschriften: Die «Sozial- und Präventivmedizin» und das «European Journal of Public Health». Damit sind Sie stets über die neusten Entwicklungen im Public-Health-Bereich informiert.

Wir wünschen Ihnen allen eine spannende Lektüre!

Schweizerische Gesellschaft für Prävention und Gesundheitswesen SGPG / SSSP  
Dr. Ignazio Cassis, MPH, Präsident  
Markus Kaufmann, MPH, Zentralsekretär  
Effingerstrasse 40  
Postfach 8172  
CH-3001 Bern  
[info@sgpg.ch](mailto:info@sgpg.ch)  
[www.sgpg.ch](http://www.sgpg.ch)

# 21 buts pour la Santé en Suisse

Pour un débat sur la politique sanitaire dans la nouvelle législature

Ignazio Cassis, Markus Kaufmann



La santé est l'un des thèmes principaux de la nouvelle législature: révision de la LAMaI, la loi sur les transplantations, la loi sur

les stupéfiants, et révision prochaine de l'AI.

La politique de la santé n'est pas la politique du système de santé! Le but d'une véritable politique de la santé est d'aménager le monde de manière à pouvoir y vivre en bonne santé. La politique de la santé réclame une action transversale et se réalise dans chaque politique sectorielle: la politique du travail, la politique des transports, la politique sociale, celle de l'éducation etc. Il n'y a pas que les experts du système de santé: nous sommes tous responsables de la politique de la santé. Une vraie politique de santé ne se construit pas seulement avec 10% du PIB (ce qui nous coûte le système de santé), mais surtout avec le 90% restant!

En raison de la grande complexité des questions qui se posent, il est important de définir des orientations principales. Un document de référence est déjà à disposition: «*Les 21 buts de la politique sanitaire pour la Suisse*» a été réalisé par la Société suisse de santé publique (SSSP), en collaboration avec l'Office fédéral

déral de la santé publique (OFSP), le Projet de politique nationale de la santé, la Conférence suisse des directeurs cantonaux de la santé, et Promotion Santé Suisse. En se basant sur 21 buts fixés par l'OMS Europe, ce document illustre quels seront les futurs principaux champs d'action. Ce document constitue une tentative indépendante d'élaborer les bases d'une véritable politique de la santé en Suisse. La définition des buts et les stratégies à développer sont le résultat d'un processus: des professionnels de toute la Suisse ont participé à un travail de fond, auquel les responsables de la (SSSP) ont donné forme.

Avec ce document, la SSSP entend stimuler la réflexion et indiquer des pistes d'action possibles à toutes les personnes actives dans le domaine de la santé. Nous espérons que ces 21 buts visant la «politique de la santé» trouvent une large diffusion et qu'une partie au moins des mesures mentionnées seront prises dans les délais fixés. Nous encourageons la SSMG à intégrer – au cours des prochaines années – ces buts de la santé dans ses démarches décisionnelles.

Le rapport peut être commandé au prix 20.00 (non-membre de la SSSP) ou Fr. 10.00 (membre) au secrétariat central (info@sgpg.ch ou tél. 031 389 92 86).

**Exceptionnellement et – considéré l'excellent rapport de collaboration entre la SGAM et la SSSP – la brochure est gratuite pour les lecteurs et lectrices de PrimaryCare.**

Désirez vous devenir membre de la SSSP? Les membres de notre société reçoivent (pour une cotisation annuelle de Fr. 140.–) 4 fois par an *SPH-News* ainsi que l'abonnement à deux revues scientifiques: «*Médecine sociale et préventive*» et «*European Journal of Public Health*». Vous pouvez ainsi être informé sur tout développement en santé publique.

Nous vous souhaitons une lecture captivante!

Société Suisse de santé publique SGPG / SSSP  
Dr Ignazio Cassis, MPH, Président  
Markus Kaufmann, MPH, Secrétaire général  
Effingerstrasse 40  
Postfach 8172  
CH-3001 Berne  
info@sgpg.ch  
www.sgpg.ch